
傳道者言–傳統 (2018 年 7 月 15 日) 

「我是重視傳統的人！」當我如此自評，未知會否很快被人標籤為古老守舊的人。究

竟「傳統」會否變成古老守舊的代名詞？「傳統」是否等於落後？等於過時？究竟現

代人如何了解「傳統」？ 

「傳統往往是創新的包袱」這論述，正是 2016 年香港中學文憑試中文卷的作文題目

之一。這題目的出現，意味當今社會對「傳統」的了解抱有不同觀點，值得年青人思

考與討論。 

我自問不是墨守成規的人，對一些需要改善的地方也安然接納甚至推動，然而我亦非

常重視傳統，對一些有意義及價值的東西，總希望保留下來，甚至傳承下去。我的一

位小學老師已接近 70 歲了，他同樣是我女兒在小學時的老師，我和我女兒在不同場

合見到這位老師，必定主動上前稱呼：「老師」。尊師重道的觀念根植在我的思想中，

對負責盡心的老師我會尊重，但那些不負責任，只為糊口的教師我卻會嗤之以鼻。我

不盲從附和，卻真心尊重及欣賞那些值得尊重的人與事。 

中聖教會今年將踏入第 30 年，教會這 30 年累積了不少傳福音的經驗，也建立不少信

徒委身於主耶穌基督。但 30 年前，我們的福音工作並非由零開始，是承傳中華聖潔

會的信仰傳統而成，我們承接母會的過去經驗及傳統，之後按我們教會所屬的處境加

以修整，才形成今天的中聖教會，在將軍澳區努力見證基督。傳統可以是創新的包袱，

若教會一成不變，抱殘守缺，必然沒有創造新景象的機會。然而，傳統也可以是教會

創新的指示牌，讓我們有方向可依，免陷入無邊無際、混亂無底的探索深淵中。我們

能沿著已有的優良傳統出發，能探索更廣更大的可能空間。盼望我們一起求告上帝，

或許上帝因而擴張我們的境界。 

「雅比斯求告以色列的 神說、甚願你賜福與我、擴張我的境界、常與我同在、保

佑我不遭患難、不受艱苦‧ 神就應允他所求的。」(歷代志上 4章 10節) 
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